

**ÁLVARO GARCÍA HURTADO, MINISTRO DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO**

# **"No creo que haya riesgo de que el plan se deje de hacer, se puede cerrar un programa, pero es poco probable que ello ocurra"**

Personero destacó la ejecución del Plan Económico Bicentenario Chiloé durante el 2025 y remarcó que este año se apunta a un aumento en la inversión. Indicó que Ley de Presupuesto ampara la iniciativa, más allá del cambio de gobierno.

Carolina Ruiz Díaz  
 crónica@laestrellachiloe.cl

**E**l Ministerio de Economía, Fomento y Turismo cerró 2025 con el cumplimiento del 100% del Plan Bicentenario Chiloé en su ámbito, una iniciativa diseñada para impulsar el desarrollo productivo del Archipiélago en el marco de los 200 años de su anexión al territorio nacional y que se desarrollará hasta el 2027.

La instancia consideró la ejecución de 15 programas con una inversión cercana a los 2 mil millones de pesos, beneficiando a más de 700 emprendimientos, empresas, cooperativas y actores de la pesca artesanal y la acuicultura de pequeña escala en las 10 comunas de la provincia.

De cara a 2026, la cartera proyecta una nueva etapa del plan con una inversión aproximada de 3 mil millones de pesos para la implementación de 25 programas, reforzando áreas estratégicas como el turismo sostenible, el fomento productivo, la innovación y el sector pesquero-artesanal.

En conversación con La Estrella, el biministro de Economía y Energía, Álvaro García, detalló los principales impactos que ya se observan en el territorio con este plan, la continuidad de la iniciativa ante el cambio de gobierno y los desafíos pendientes para asegurar que el desarrollo económico de Chiloé se realice con pertinencia territorial y sustentabilidad.

**- Señaló que en 2025 se ejecutó el 100% de lo comprometido en el Plan Económico Bicentenario Chiloé. ¿Cuáles considera que son los impactos**



DESDE EL 21 DE AGOSTO DE 2025, ÁLVARO GARCÍA SE DESEMPEÑA COMO MINISTRO DE ECONOMÍA, FOMENTO Y TURISMO, Y DESDE EL 16 DE OCTUBRE, TAMBIÉN COMO TITULAR DE ENERGÍA.

**tos más concretos que hoy se pueden observar en el territorio, gracias a esta iniciativa?**

- Los programas que ejecutamos tenían un objetivo básico que era fortalecer la economía local, por lo tanto, se orientaron a los ámbitos de desarrollo presentes en el Archipiélago. Yo diría que lo más importante, por la relevancia del sector en Chiloé, es en el ámbito de la pesca artesanal y acuicultura, donde se desarrollaron programas de apoyo al sector pesquero existente, a la acuicultura de pequeña es-

## **PROTECCIÓN DE SITIOS TURÍSTICOS**

**- Como jefe del Ministerio de Economía, Fomento y Turismo y ante el caso de turistas extranjeros invadiendo atractivos naturales de Chiloé, Palena y Aysén con motos de agua, ¿qué está haciendo la cartera no solo para impedir estas conductas, sino también que operen empresas turísticas al margen de la ley?**

Tenemos una ley en el parlamento, en su último trámite parlamentario, que busca atender precisamente eso, poner condiciones para la industria que promueve el turismo de aventura, que tiene un enorme potencial en nuestro país. Hemos sido reconocidos muchas veces como el principal destino de turismo aventura del mundo, pero es un sector bastante desregulado y eso es lo que busca hacer la ley, que esperamos pronto salga del parlamento; establece condiciones de seguridad para los turistas, y por lo tanto, obligaciones para las empresas que desarrollan esta actividad.



RESALTÓ APOYO A EMPRENDEDORES ACUICOLA DE MENOR ESCALA.

“

**Este 2026 se va a seguir en las mismas líneas de acción, pero con más recursos; se aumentan un 50% los fondos”.**

calá, se hicieron estudios de seguimiento a las áreas de manejo para explotar de mejor manera los recursos bentónicos y se organizaron actividades más sociales como la Fiesta del Mar. También se bonificó el cultivo de algas que tiene un potencial muy grande en la región.

Este 2026 se va a seguir en las mismas líneas de acción, pero con más recursos; se aumentan un 50% los recursos, ascienden a 3 mil millones de pesos y se incorporan programas nuevos en cada una de estas líneas de acción.

**- Este año se proyectan \$3.000 millones para 2026 y 25 programas. A menos de un mes y medio de un nuevo gobierno, ¿qué seguridad hay, en recursos y acciones, de que este plan seguirá concretándose en la nueva ad-**

**ministración?**

- La Ley de Presupuesto no solo define los recursos disponibles para esta iniciativa, sino en qué se deben gastar. Así que todos los programas están en el presupuesto y asociados a esa partida de gastos. Por lo tanto, no creo que haya riesgo de que esto se deje de hacer, por supuesto, siempre se puede cerrar un programa, pero es poco probable que ello ocurra porque hay una evaluación positiva de lo que se ha hecho y porque, en el caso del año en curso, los programas ya están y ya han iniciado su implementación.

Para la mayor eficacia de estos programas, es muy importante mantener la articulación público-privada que ha estado en el origen de esta iniciativa y que espero el próximo gobierno mantenga su atención en eso. Ya he tenido las primeras conversaciones con las próximas autoridades, les hemos dicho la importancia de este plan de desarrollo de Chiloé, así que van a contar con toda la información requerida para seguir impulsando esta iniciativa y con los recursos para llevarla a cabo.

**- Si bien, no inició las conversaciones entre los alcaldes y la cartera por este plan, el de**



CEDIDA

SESIÓN DE LA GOBERNANZA DEL PLAN ECONÓMICO BICENTENARIO DE CHILOÉ, REALIZADA EN CASTRO.

**Economía fue el primero en trabajarse desde un ministerio de Estado. ¿Cree que marcó pauta en otras secretarías de Estado?**

-Espero que así haya sido y además es lo que hemos visto en otras circunstancias, por ejemplo, hemos estado apoyando el plan de desarrollo de Magallanes en torno a la industria de hidrógeno verde, donde han ido adquiriendo creciente importancia la labor de otros ministerios. Parte de nuestra tarea como Ministerio de Economía es coordinar e impulsar las tareas de otros servicios públicos en torno a estas iniciativas.

**- ¿Cómo se aseguró de que los programas respondieran a las particularidades productivas y culturales del territorio chilote y no a modelos estandarizados aplicados desde el nivel central?**

-La articulación público-privada, también con los alcaldes de la zona, dio origen a las iniciativas que se están impulsando. Nosotros canalizamos esa iniciativa a través de programas que existen y que tienen financiamiento, pero el quehacer fue definido en la región y nos parece muy importante que permanezca así.

Por eso subrayaba la importancia de mantener esta articulación público-privada que orienta a la ejecución del programa y que supervise que las cosas se hagan como se definieron. Ese ha sido el sello de nuestro trabajo, no solo en Chiloé, en muchos territorios del país, hemos formado gobernanzas que suman el es-

fuerzo de las autoridades locales, de la autoridad regional y del gobierno central con el sector privado para definir e impulsar la iniciativa.

**- ¿Por qué hay iniciativas que no son exclusivas para Chiloé en este plan, como un llamado para pymes de pesca y acuicultura de Los Lagos y Aysén (Red de Fomento Sostenible, RFS, de Corfo)?**

-En general, los programas de Corfo, también de Sercotec, se definen en los consejos de desarrollo productivo regionales. Esos son los que dan la orientación general al trabajo que hacen estas instituciones en cada región y, por lo tanto, tienen una visión regional.

Hay otros trabajos que involucran a varias regiones porque el éxito de esa iniciativa depende del concurso de varias regiones. En el ámbito del turismo, por ejemplo, para el visitante que quiere conocer lagos y los lagos están en varias regiones, por lo tanto, se hace un programa de desarrollo turístico para el conjunto del territorio donde existen estos lagos.

Lo mismo ocurre con el desarrollo acuícola; este está muy presente en Chiloé, pero también está en Aysén, crecientemente en Magallanes, y hay que pensar la industria acuícola desde esa perspectiva. Pero eso no impide, además de tener una visión más amplia, que sea un programa específico para un territorio particular como ha sido Chiloé, donde se implementan programas a veces parecidos a los que se im-

plementan en otras regiones, pero ajustados a las necesidades de Chiloé.

**- ¿Qué avances debería constatar cualquier habitante de Chiloé este año en cuanto al Plan Bicentenario de Economía?**

-No creo que haya programas que vayan a beneficiar a todas las personas, sino que están orientados a sectores específicos. Tenemos alrededor de 12 programas orientados al sector artesanal y acuícola de pequeña escala y van a beneficiar a las personas que allí trabajan.

Después tenemos varios programas orientados a fortalecer la labor de pequeñas empresas y cooperativas que van a beneficiar a los trabajadores de ese sector. Lo mismo ocurre en el sector turismo. Por lo tanto, sí, esperamos que se beneficie a un amplio espectro de la población de Chiloé, pero a través de programas orientados a fortalecer la actividad productiva de las personas. ☀



**He tenido conversaciones con las próximas autoridades, les hemos dicho la importancia de este plan de desarrollo de Chiloé".**